

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Núm. 183

PRECIOS DE SUSCRIPCION

TORTOSA

PUNTOS DE SUSCRIPCION

Año XVIII

En Tortosa, al mes.

Fuera, trimestre.

Extranjero, id.

Anuncios y comunicados: á precios convencionales

Peseta

3

7

10

Sábado 10 de Agosto de 1898

En la imprenta, Administración del periódico, li-

brería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros

corresponsales. — La correspondencia al Director.

No se devuelven los originales.

DE NUESTRA COLABORACION

## La piedra de toque

Sirve esa quisicosa, como todo el mundo sabe, para distinguir lo falso de lo verdadero, lo cierto de lo dudoso; el oro fino, del *doublé*, falso; la plata de ley, del metal blanco de contrabando.

La piedra de toque nació en el mismo instante en que espiraba la buena fe, y al calor de la luz de verdad que se desprende del axioma que afirma que no todo lo que reluce es oro, ó de su equivalente que establece que el hábito no hace al monje.

Y he aquí que, como nada es absoluto en el mundo y lo relativo abunda como la cizaña, el egoísmo—feo vicio social—aquel egoísmo de que en nuestro último artículo nos ocupábamos, que constituido por la suma de muchos egoísmos individuales forma el egoísmo de todo un pueblo, ese feo vicio repetimos, puede convertirse en virtud social, y lo que es más sorprendente, en valiosa piedra de toque. Decidme si no será vicio ó virtud el egoísmo práctico de todos aquellos ciudadanos que llamados á ejercer el derecho del sufragio para elegir los representantes de la provincia, por ejemplo, procuran estudiar las condiciones de cada uno de los que á ostentar tal representación aspiran, para conceder su voto á aquellos cuyos antecedentes, nombre, posición social, historia política y privada etc. etc. tera son garantía segura de que han de cumplir su programa consistente en el engrandecimiento, bienestar, recta y justa administración y demás bienandanzas para el distrito que en el cabildo provincial les lleve.

Porque es de observar que este género de programas todos son iguales y buenos, unos mejores que otros y ni uno solo mediano ó malo, solo que unos son de oro y otros de *doublé*, unos de plata y otros de estaño, y claro es que la piedra de toque se hace indispensable, por aquello de que del dicho al hecho etc. etc.

Veamos de qué modo ese egoísmo social, que ya hemos demostrado que es virtud y no vicio, puede convertirse en piedra de toque infalible y segura.

He aquí el procedimiento y cedo la palabra a los señores electores del distrito de \*\*\* de la provincia de \*\*\* que pueden ser cualesquiera, como estén comprendidos entre el Africa y los Pirineos: Dicen ó *deberían* decir así esos electores: «Señores cañ-

didatos: creemos á puño cerrado que es cierto cuanto afirmáis en vuestros manifiestos y discursos y que hareis por este distrito todo cuanto ofrecéis á manos llenas y á boca plena: pero... como todos ello no es indispensable y es justo y santo lo que pedimos y vosotros prometéis, como... *verba volant y pesetas manent*, hemos acordado por unanimidad unánime, valorar, tasar, esos beneficios tanto materiales como morales y sociales, y la tasación que hemos practicado arroja la suma insignificante de seis mil duros—pongo por suma que deberéis depositar previamente en nuestro poder bajo todas las garantías imaginables de seguridad. Terminado que sea el periodo de vuestra representación, si los dichos se han tornado hechos, volverán á vuestras gabetas las treinta mil aumentadas con el interés metálico correspondiente y con nuestra gratitud eterna. Si así no sucediera, si seguimos como hoy, sin caminos, sin mejoras, sin buenos ayuntamientos, con pesimos ineptísimos alcaldes, bajo el yugo del más escandaloso caciquismo y de las más desatentadas camarillas; si esto ocurre... ¿que diablo? al fin y al cabo, todo se habrá perdido menos los seis mil duros que invertiremos en bien del distrito y en aquello que vosotros no supisteis ó no quisisteis conseguir, y ¡quiera no tendreis el derecho de llamarnos tontos de capirote por haberos encumbrado recibiendo el engaño y la burla en recompensa. Así pues, lo dicho dicho y venganos pesos á cambio de los votos. Hemos dicho.

Creéis, lectores míos, que el candidato de buena fe, el que siente en su corazón los amores de padre de la provincia vacilaría ante esta condición? En cambio los que llevan el engaño la mentira—el cobre ó el estaño—debajo del baño de oro ó de plata, de la palabra halagadora y la amplia promesa; esos cerrarian los cordones de su bolsa con tres nudos gordianos. Y si los abrian... ¡tanto mejor para el país!

Ensayese la fórmula: es probada.

En Vinaroz 19 de Agosto de 1898.

CECILIO MIQUEL.

NOTA DEL DIA

EL ELEFANTE

Y LA BALLENA

Rusia e Inglaterra se encuentran

ya casi frente á frente. No se miran con igual desconfianza, pero ninguna de las dos puede ni quiere retroceder. A no ocurrir alguna circunstancia imprevista que modifique repentinamente las disposiciones actuales, la guerra será inevitable. Y si ya no se ha manifestado claramente en tal sentido una de las dos potencias, ó las dos, debe atribuirse esto sin duda á los grandes temores de complicaciones que pueden surgir.

El elefante ruso se muestra provocador y enérgico. La ballena inglesa revela calma y prudencia que podríamos denominar flemma; es su procedimiento sistemático en todo.

En realidad, la soberbia Albión ha sufrido un fracaso diplomático. Un imperio de cuatrocientos millones de habitantes, hasta hoy solo abierto á la influencia inglesa á la navegación inglesa y al comercio inglés, se desliga ahora de ese protección para buscar la amistad y el apoyo material de Rusia.

Si disparar un tiro, el imperio moscovita ha dado un paso de gigante precursor quizá de otros hechos más decisivos. El elefante se prepara á dominar al Asia Oriental, como ya reina hace tiempo en el Asia Central, empleando para ello la persuasión ó las armas. La ballena, á su vez, pierde terreno, prestigio y confianza; parece que intenta retroceder, pero no retrocede.

El discurso de la reina Victoria es bien humilde; no contiene una palabra sobre Port-Arthur, la Corea, la Manchuria ni las relaciones de la Rusia en China. Solo hace valer la cesión de Wei-Hai-Wei á Inglaterra. ¡Como si esta pudiera ser la compensación ni mucho menos de Port-Arthur, que res presenta la llave de China!

«Es de temer—ha dicho sir Carlos Dilke en la Cámara—que China acaba por ser, como Turquía y Persia, protegida de Rusia. Y entonces se cerrarán para Inglaterra las puertas comerciales de esferas que ella tiene como suyas.»

Inglaterra piensa en convencer á Francia de que no debe mezclarse en los asuntos del extremo Oriente, porque estos no se hallan comprendidos entre los compromisos que ligan la república francesa al imperio ruso. Pero Francia no está dispuesta á dejarse convencer.

Tal es, á grandes rasgos, el estado de la cuestión en el momento en que escribimos estas líneas. Antes de estar en datos más concretos sobre el desen-

volvimiento de los sucesos, bueno será tomar acta del tratado secreto concluido hace tiempo entre Rusia y China, de cuyo documento se acaban de divulgar algunas noticias.

Según las más autorizadas, el tratado es nada menos que una alianza ofensiva. China concede á Rusia una influencia preponderante en todas las cuestiones de la política comercial é interior del celeste imperio. Rusia ayudará á China á hacer oposición á la política de la *puerta abierta* que sostiene Inglaterra. Los elementos financieros rusos ayudarán resueltamente el desarrollo de los intereses de la China. Rusia tendrá derechos preferentes en ciertas esferas. Los ferrocarriles construidos en interes común de ambos países serán colocados bajo la intervención y la gestión de Rusia. Jefes militares rusos, mandados por el czar, reorganizarán las fuerzas militares chinas de mar y tierra. Este tratado existe desde la visita de Li-Hung-Chang á San Petersburgo.

Debe tenerse presente también en este asunto la actitud de los Estados Unidos. Un corresponsal del *Times* en Nueva York envía á su periódico extractos de los principales diarios americanos. Todos dicen que la política inglesa de la *puerta abierta* es también la política de la república norteamericana; que hay comunidad de intereses entre las dos naciones anglosajonas; y que la situación en China constituye una razón más para que los Estados Unidos pongan la mano sobre Filipinas, que servirían de base de operaciones ulteriores en Oriente.

El corresponsal del periódico inglés añade que el gobierno de Washington, aunque unido perfectamente en todo á Inglaterra, no ha estudiado todavía seriamente el conflicto anglo-ruso, del cual solo ha examinado el aspecto del mismo que puede tener relación con el porvenir de Filipinas.

Esta última circunstancia puede explicar algo la flemma inglesa á que antes aludimos. Porque es natural que la ballena espere á que se decida su auxiliar el del fin americano. El elefante no espera nada, porque está seguro de sus auxiliares.

El nombramiento de Mr. Hay para el cargo de secretario de Estado en el gobierno de Washington tiene también mucha relación con el conflicto anglo-ruso. Mac-Kinley, aun en medio de las preocupaciones de la guerra con España, no pierde de vista los intereses americanos en el extremo

Oriente y ha buscado para unirlo a sus consejos al funcionario de la Unión que más y mejor enterado se halla de los asuntos de China.

En efecto, el coronel Hay, embajador de los Estados Unidos en Londres, lleva además al gobierno de Washington el conocimiento perfecto y directo de lo que se piensa y se quiere en Inglaterra respecto de la tan debatida preponderancia en China. Puede considerarse, pues, el nuevo ministro como el último lazo que ata y aprieta la alianza anglo-americana.

El conflicto anglo-ruso va desarrollándose y camina hacia un desenlace acerca del cual no es posible hacer todavía vaticinio alguno.

Aun sin auxiliares, sería una guerra formidable; con ellos y las complicaciones posibles, cabe asustarse de las consecuencias probables, y no es nuestro país ciertamente, como ya hemos dicho, de los que menos han de preocuparse.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### Despedida de Blanco

Habana 19. «La Gaceta de la Habana» publica una alocución del general Blanco despidiéndose de los habitantes de la isla de Cuba y en la que dice que, partidario de defender la integridad de la patria, no puede intervenir en ningún pacto de los que se establezcan para la paz y menos dirigir los trabajos de reembarcar el ejército que bajo sus órdenes, ha operado en Cuba.

#### La mortalidad en Santiago. — La repatriación

Telegramas de Santiago de Cuba dicen que por término medio ocurren en aquella capital setenta defunciones diarias, en su mayoría de fiebre amarilla.

En el vapor que embarcó el general Toral vienen dos mil soldados españoles de ellos muchos enfermos.

### DE FILIPINAS

#### Tendencias a la anexión de Filipinas

Madrid 19. Se atribuye importancia a la actitud del «New York Tribune», órgano de Mac-Kinley, el cual considera que la capitulación de Manila equivale a la rendición de todo el Archipiélago filipino.

#### La posesión de Filipinas

El «Heraldo» recibe un telegrama de París comunicándole que Mac-Kinley, insiste en el deseo de posesionarse de las islas Filipinas.

Ha teleografiado al general Merrit y al comodoro Dewey para que le comuniquen informes relacionados con la salida del general Augustin.

#### Rusia en el archipiélago

##### Negociaciones

En los centros diplomáticos extranjeros asegura que Rusia está negocian-

do con España el establecimiento de una estación de carbón en el Archipiélago filipino.

### Aclaración

Un telegrama de Berlín dice que el almirante Driedericks autorizó el embarco del general Augustin a petición del Gobierno español y después de haberse puesto de acuerdo con el general Merrit.

#### El silencio del general Ríos

Hace días que el Gobierno pidió ciertos datos e informes al general Ríos, sin que hasta la fecha haya contestado.

Esto preocupa al ministro de la Guerra.

### DE PUERTO RICO

Madrid 19.

El general Macias telegrafía lo siguiente:

«Sin novedad en Puerto Rico.»

### VARIAS NOTICIAS

#### Estado de cosas

Madrid 19.

No ha dejado de llamar la atención pública lo dicho hoy por el Presidente del Consejo de Ministros ante un coro de periodistas.

Dice Sagasta que el estado actual no es de paz ni de guerra; es solo un estado transitorio de suspensión de hostilidades acordado por los gobiernos de España y de los Estados Unidos.

Los Consejos de Ministros, que se celebran a diario tienen por solo objeto estudiar las bases en que pudiera venirse a un acuerdo por ambos gobiernos para venir a un estado definitivo.

Las comisiones que se reunirán en París, Habana y Puerto Rico, llevarán estrechas instrucciones del Gobierno, y a diario por telegrafo recibirán todas aquellas que en el curso de las negociaciones crea oportuno comunicarles.

En Cuba y Puerto Rico no es la principal cuestión la evacuación de ambos territorios por nuestras tropas.

Independientes de esto hay allí edificios nuestros, carreteras, ferrocarriles y líneas telegráficas etcétera.

Nuestros tribunales tienen pendientes de sentencias de una porción de asuntos importantes; hay muchos presos cumpliendo condenas impuestas por nuestros tribunales y otra porción de cosas sobre las que los ministros hacen detenido estudio para poderlas puntualizar en su día.

Respecto a Filipinas ha venido la rendición ed Manila a nublar algún tanto el problema de lo que puede suceder con aquel archipiélago, y como el Gobierno desconoce las bases firmadas por el general Jaudenes al rendir la plaza, ha pedido por telegrafo amplia información de aquellas.

Esas «complicaciones» del Sr. Sagasta, que nadie le ha pedido, son muy comentadas.

## CRONICA

### Elecciones provinciales

Si el mandato de la ley no nos anunciase la proximidad de las elecciones, nos lo anunciarían los preparativos de la Casa grande.

Se ha abierto ya banderín de enganche para interventores de mesa y al efecto se reparten credenciales, que se remiten al *gruñón*, jefe de los boschistas, que así alienta a los suyos y puede preparar los pucherazos.

Los que no están en el secreto se preguntan: ¿quién va a luchar? Van a luchar las dos políticas, la del distrito de Roquetas que personifican los liberales de aquella comarca, persiguiendo y anulando cuanto huele a boschismo, y la del distrito de Tortosa amparándose y fortificándose, política insensata que personifica D. Antonio Kies.

¿Qué quién vencerá a quien? Si el Gobernador fia en promesas y juramentos, rezad por los liberales. Si avisado confía los puchereros de Tortosa a elementos sanos del partido liberal, los boschistas ni osarán presentar candidatura.

Inmoralidad política como la que simbolizan conductas y procedimientos tan opuestos, en dos distritos hermanos, no se había visto hasta hoy, ni siquiera podía concebirse. Y aún sorprende más, que haya personalidades y políticos que se presten a ese juego tan indigno como inconcebible; pero más inconcebible e indigno si cabe, es, que haya un país como el nuestro que lo soporte, bien que no hay otro cuerpo electoral que iguale al nuestro en abarragamiento y corrupción.

Parece que el señor Kies insiste en presentar a su hijo D. Pepito. Si dejados de la mano de Dios estuvieron los liberales al nombrar Alcalde al papá, mas dejados de la mano de Dios están al no destituirlo por las inmoralidades de nuestra administración municipal, denunciadas por LA VERDAD y facilísimas de comprobar.

Pero si los liberales sordos al clamor del país y sordos a los gritos de su propia conciencia, insisten en presentar a D. Pepito, hemos de decir tales cosas, que hasta las piedras se han de sublevar contra semejante candidatura. Y si no las decimos hoy, es porque esperamos que se afloje la censura militar al abrirse el período electoral. Esperen pues, nuestros amigos un poco, ya que muy poco les haremos esperar.

Con el beneplácito y aquiescencia de D. Antonio Kies, un oficial y cuatro escribientes de su secretaria han trasladado su despacho al casino boschista, ¿Habrà quien dude acerca lo que allí se confecciona?

#### El nuevo Canónigo

Dentro de breves días llegará a esta ciudad el nuevo Canónigo de nuestra Catedral, nuestro querido y dis-

tinguido amigo y paisano Monseñor D. Rafael Segarra y Rocamora.

### Suspensión de rogativas

En algunas Diócesis se han suspendido las rogativas que venían haciéndose por las guerras que sostenía España.

### De un colaborador

Nuestro apreciable colega de Tarragona, «El Diario del Comercio» dedica al tomo de poesías *Violetas* de nuestro querido colaborador D. Ramón Vergés Pauli, unas notas bibliográficas encomiando las composiciones poéticas del mencionado libro, que sabemos, con agrado, ha tenido buen éxito, pues se está agotando la edición.

### «Chirrita»

Nuestro paisano el popular novillero Francisco Duart *Chirrita* ha regresado de Flix donde ha sido muy aplaudido en la lidia de cuatro novillos.

Hoy ha sido contratado para estoquear cuatro novillos de cuatro años de la ganadería de D. José Huguet, de Amposta, para las corridas que tendrán lugar en los días 2 y 3 en Vallderrobes con motivo de las próximas fiestas.

Desearnos al valiente novillero mucha suerte y que coseche aplausos.

### Fiesta en Pauls

Por demás concurridas han resultado las fiestas en Pauls viéndose tan animada la romería a la capilla y fuente de San Roque que acamparon en aquel ameno sitio unas cuatro mil personas y más de quinientas carabaterías de los excursionistas.

Reino el orden mas completo.

### Cirujano especialista

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en la 3.ª plana «Aviso a los herniados».

### El arroz nuevo

Ha comenzado ya la siega de arroz en los puntos de la Ribera alta del Júcar, donde mas se adelanta esta cosecha.

Ya se han hecho transacciones sobre este arroz nuevo, de la variedad *Monquill*, que este año es la que se ha cultivado con muy pocas excepciones del arroz *Bomba*. El precio de estas primeras ventas ha sido 30 pesetas los 100 kilos.

### El trigo en Navarra

Ha sido tan abundante la cosecha de trigo en la comarca navarra, que en los mercados se ofrecen partidas de trigo a 40 reales fanega, sin que nadie las acepte.

### La prensa de Tarragona

Ayer no recibimos el *Diario* y hoy nos falta *La Opinión*.

**Las elecciones provinciales**

El señor Capdepon ha telegrafiado á los gobernadores de provincias para que convoquen elecciones provinciales para el día 11 de septiembre próximo.

**Mensajeras**

La Sociedad Colombófila de Barcelona ha efectuado la tercera suelta de las anunciadas de preparación, viamarítima Baleares, con la variante de ser á 25 millas por el buen resultado obtenido en las anteriores y por las pérdidas que fueron nulas.

La expedición salió de la Puerta de la Paz á las cinco de la mañana, teniendo por convoyeur al de la Sociedad, constando de 632 palomas representando 53 palomares, y con el fin de adiestrarlas en la salida de las costas, sin formar grupo compacto, se soltaron cesta por cesta y á intervalos de uno á tres minutos con resultado magnífico de rápida orientación.

**La partida armada**

Dice el *Heraldo de Castellón* que la carencia de noticias hace suponer generalmente que los siete fantasmás de Alcalá han desaparecido de las Alayas.

**De interés á los prófugos**

Creemos de interés recordar que el día 23 del presente Agosto espira el plazo para poderse acoger á indulto los prófugos del ejército, quienes podrán ingresar sin recargo de tiempo en servicio ó redimirse por 2,000 pesetas.

**El calor en Europa**

El verano de 1898 será señalado seguramente como uno de los más calurosos: Según los periódicos de París, la temperatura llegó el lunes en dicha ciudad á 36 grados centígrados á la sombra, ó sea medio grado más de la más alta desde hace diez años. En varios barrios ocurrieron casos de asfixia é insolación.

En Londres ha subido ayer el termómetro á 39° á la sombra. También fueron llevadas á los hospitales numerosas personas atacadas de congestión cerebral. En Hyde Park ocurrieron tres casos de apoplejía.

Si hará calor en Inglaterra que ha dado al traste con la rígida etiqueta británica. Cuenta asombrado el *Daily-News*, que en Kingston, una dama de la aristocracia ha permitido á sus cocheros que usen el sombrero de paja en vez del tradicional sombrero de copa alto de hule.

**Tarjetas postales**

En todas las Administraciones de Correos de España ha aumentado considerablemente la circulación de las tarjetas postales á causa del aumento del sello de guerra.

**Noticias militares**

En breve llegarán de distintas regiones los contingentes destinados á

los cuerpos de infantería de Cataluña que deben dirimir sus fuerzas.

Se ha dispuesto que á los soldados que se hallaban en expectativa de embarque para volver á Cuba y Puerto Rico se les conceda licencia trimestral.

**Horno de Miguel Domenech (Marquet)**

Desde mañana se venderá el pan á los precios siguientes:  
1.º — 5'50 ptas. 10 Kilos  
2.º — 5'00 " " "  
3.º — 4'50 " " "

El crédito de este establecimiento asegura á su numerosa clientela que todo el pan será superior en sus respectivas clases.

**«El Gato Negro»**

El pliego del *Porfolio de Artistas Españolas* que reparte el número de mañana de «El Gato Negro», es precioso. Tirados en carmin, oro viejo y verde figuran los retratos de lindas tiples señoritas, Luisa de Pérez Cabre-ro, Julia Gómez y Juanita Fernández, y una plana uno muy hermoso de la diva catalana Josefina. Huguet, tirado á tres colores y artísticamente ornamentado por Joaquín Dieguez.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Ganga para los enfermos;**

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. *Lascaratatas* en menos de tres minutos las opera sin dolor.  
Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

Correo de la tarde

**La salud del Papa**

Madrid, 19, 10'25 m.  
Según despachos de Roma, la salud de León XIII se ha agravado de tal modo que se teme un próximo y funesto desenlace.

El médico que asiste al Papa le ha prohibido terminantemente recibir en audiencia.

La debilidad de León XIII aumenta considerablemente

El Papa, conociendo el curso de su

enfermedad, dice á cuántos le asisten que vé próximo su fin.

**Consejo de ministros**

Madrid, 19, á las 10 n.  
Teniendo en cuenta el telegrama del general Blanco, acordó el Gobierno nombrar presidente de la comisión al general Parrado, y miembros de la misma á los señores Pastor, Landero y Montoro.

Del general Macías aún no ha recibido el Gobierno contestación á la consulta que se le dirigió.

**Temores**

Madrid, 19, á las 10'25 m.  
Nueva York, 19.—Témese que la hostilidad manifiesta de tagalos y mambises hacia los Estados Unidos sea origen de no pocas complicaciones.

El Gobierno ha mandado aquellas fuerzas á Santiago de Cuba, pues se ha dicho que un jefe rebelde amenazaba atacar la plaza al frente de 13.000 hombres.

**También los macacos**

Madrid, 19, 11'27 noche.  
Nueva York, 19.—Aguinaldo ha pedido que en la conferencia de París haya una representación de rebeldes filipinos.  
Mr. Day es partidario de que formen parte de la comisión mixta de delegados de Aguinaldo.

**Mac Kinley**

Madrid, 19, 11'35 n.  
Nueva York, 19.—Mac Kinley concede prioridad al Protocolo que á la rendición de Manila pero es partidario de la anexión de la isla de Luzón.

**Mas buques al Cantábrico**

Madrid, 19, 11'40 n.  
Se ha ordenado que zarpen para la Coruña, Vigo y Santander respectivamente los cruceros *Patriota*, *Rápido* y *Meteoro*.

**¡A pedir tocan!**

Madrid, 19, 11'55 n.  
*Daily Mail* de Londres, afirma que Rusia gestiona que España le ceda un puerto en Filipinas.

**Instrucciones á Merrit**

Madrid, 19, 12 n.  
Mac Kinley ha dado orden á Merrit de que proteja á los súbditos españoles residentes en Manila y ponga á raya á los tagalos en el caso de que se desmanden.

**Que depongan armas**

Madrid, 20, 12'22 m.  
Nueva York, 19.—Es ya cosa decidida que se obligará á cubanos y filipinos á que depongan las armas.

**El «Montserrat».—La escuadrilla de auxiliares**

Madrid 10, 10'25 n.  
Comunica un parte oficial de la Habana dando cuenta de haber salido hoy el vapor *Montserrat* de la Trasatlántica.  
—Ha llegado á Vigo la escuadrilla de trasatlánticos armados cruceros auxiliares *Ciudad de Cádiz*, *Buenos Aires Alfonso XII*, al mando del capitán de navío Sr. Barroso.

**Partida carlista en San Carlos**

Desde las primeras horas de la mañana han circulado noticias afirmando que se había levantado una, compuesta de veinte hombres en la ciudad de los Alfaques con detalles contradictorios.

**AVISO**

**A LOS HERNIADOS**

(TRENCA TS)

Durante los días 3 y 4 del próximo Septiembre visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) D. José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa D. José Clausolles de Barcelona reúne la ventaja de ser muy conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas.  
Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona mas curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la cargazón de espaldas.

FAJAS HIPOCRÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**HORAS DE CONSULTA**

Día 3: de 9 á 1 y de 3 á 7  
Día 4: de 9 á 1 y de 3 á 7  
Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en su establecimiento Ortopédico *La Cruz Roja*

Reus.—Plaza de Prim.—Reus.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

# PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA  
Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—  
Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido, y obvia molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis de seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo de 2 pesetas en toda España. Es además.

## Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las enfermedades accedentes náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa, suele residir en el estómago. Sustituye en dos los casos, con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pío Isuar, Calle de la Ciudad, a dos pesetas la caja.

## Compra venta y exportación de aceites

**Rafael Alvarez**  
VENTA AL POR MAYOR Y MENOR  
Abaixadors, 1, BARCELONA

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5% POR ANUAL INTERES ANUAL  
Amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años  
CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS  
Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda a finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto adicional, entonces que reembolsar parte alguna del capital.  
Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.  
No importa que las fincas estén hipotecadas.  
No se admiten préstamos inferiores a 5000 pesetas.  
Agente para la provincia, Daniel Virgili  
Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse a DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2 En esta ciudad.

# DINERO

Se facilitan cantidades de 100 a 100,000 duros, al 6 por 100.  
También se facilita dinero, sobre toda clase de alhajas de oro y plata y ropas de valor.  
Dirigirse en casa Cinta Aragónés, Plaza de San Juan número 2, Tortosa.

## HORAS DE CONSULTA

**DISPONIBLE**

# Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760  
Francisco Mestre  
Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con sus correspondientes índices.  
Su mecanismo es sencillo No horada el papel.—Aprieta mejor las hojas, Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida. Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

Garra para los autómetros

## Telegrafos

# DISPONIBLE

La salud del Papa  
Madrid, 19, 10'25 m.  
Madrid, 20, 12'25 m.  
Madrid, 20, 12'25 m.  
Madrid, 20, 12'25 m.